

Intervención del rector

## MANUEL PÉREZ MATEOS

Burgos, 3 de marzo de 2023

Presidente de las Cortes de Castilla y León,
Alcalde,
Senadoras
Miembros del consejo social,
Autoridades civiles, militares y religiosas,
Medios de Comunicación,
Representantes de los sectores sociales, sanitarios y empresariales,
Compañeros del equipo de gobierno,
Autoridades académicas,
Queridas y queridos doctores y sus familias,
Estudiantes,
Personal de administración y servicios,
Señoras y señores:

Muchas gracias por acompañarnos en la Fiesta de la Universidad de Burgos que asociamos al reconocimiento de las nuevas y nuevos doctores que han defendido su tesis doctoral el pasado curso. Hoy rendimos homenaje a valores que han permanecido inalterables a lo largo de los siglos: la generación y transmisión del conocimiento, su estudio, enseñanza e investigación.

En nombre de la institución, quiero daros mi más sincera enhorabuena a los que habéis recogido los atributos y diplomas que os reconocen como nuevos doctores y doctoras y a los que habéis obtenido el premio Extraordinario de Doctorado. También a vuestras familias y amistades, que os han apoyado en este objetivo y a vuestros profesores y directores, que os han orientado y que siguen generando nuevos conocimientos.

Quiero reconocer a las nuevas doctoras y a las investigadoras cuyo número crece año a año. Decía Marie Curie que ..."las mentiras son muy difíciles de matar, pero una mentira que atribuye a un hombre lo que en realidad era el trabajo de una mujer tiene más vidas que un gato". Y si esto lo decía una de las pocas mujeres cuyo trabajo fue reconocido en su momento, imaginad el resto. Sigue siendo necesario poner nombre y apellidos a esas

mujeres que, para los que escribieron la historia (en su inmensa mayoría hombres) fueron anónimas. Hacedlo en vuestra enseñanza e investigación.

Dr. Ashiqur Rahman muchas gracias por haber aceptado intervenir en representación de los nuevos doctores y doctoras. Muchas felicidades por tu emotiva y sentida intervención. Y también mi gratitud y enhorabuena para el padrino de esta promoción, el Dr. José Luis González Castro, por sus interesantes reflexiones sobre la trascendencia de las decisiones que se adoptan en el transcurso de la carrera investigadora, las consecuencias que acarrean y también por su anécdota sobre el uso del Chat GPT que tanto nos preocupa a las comunidades educativas.

Un año más, la Escuela de Doctorado de la Universidad ha vuelto a superar el récord de matriculación con 422 estudiantes en sus 13 programas de Doctorado. Este curso se ha implantado uno nuevo en Didácticas Específicas y otro interuniversitario en Contabilidad que se encuentra en fase de tramitación. Programas que, como ya ha indicado el Dr. Rahman, han permitido la defensa de 53 tesis doctorales en 2022, 18 de ellas con mención internacional, una de doctorado industrial y 3 en cotutela con Francia, Portugal e Italia.

Aprovecho para solicitaros vuestra colaboración en el impulso de doctorados industriales, ámbito que preocupa mucho en toda Europa y que pretende la transferencia del conocimiento en contacto con la empresa desde el inicio de la investigación. Un doctorado que, a pesar de su nombre, puede realizarse no solo en la industria sino también en cualquier otra entidad externa en el contexto de la investigación aplicada.

Agradezco y felicito al director y resto de personas que trabajan en la Escuela de Doctorado que ha desarrollado una intensa oferta educativa transversal con 6 módulos, el concurso 3MT para explicar una tesis en 3 minutos, las jornadas de doctorado, el convenio con el Grupo 9 de universidades y los cursos de idiomas.

Horst Matthai Quelle afirmó acertadamente que la investigación es la persona que investiga. Y, con esa premisa trabajamos desde 2016 en la denominada Área de Investigación UBU, que no es otra cosa que el intento de generar el mejor hábitat posible para atender al personal investigador y de apoyo, mejorar sus condiciones laborales y potenciar su infraestructura. Muchos son los aspectos en los que hemos avanzado en este objetivo. Hemos promovido la contratación indefinida de la plantilla investigadora. Hemos sido pioneros en España en establecer retribuciones mínimas en los contratos de investigación, que se incrementan progresivamente en base a la experiencia y la producción acreditada. Retribuciones que hemos negociado y consensuado con sus representantes. Asimismo, hemos regulado su participación en tareas docentes tratando de facilitar su acreditación a figuras LOU y LOSU y, en consecuencia, la renovación natural de la plantilla del PDI.

Además, hemos tratado de implementar políticas que favorezcan la obtención de financiación externa, apoyando y formando para un mejor proceso de solicitud, así como en la contratación de personal a cargo de los fondos conseguidos, los programas propios de financiación de los grupos de investigación reconocidos, hace ahora 6 años, las ayudas para publicación de resultados o para acometer gastos no elegibles. O la puesta a disposición de los grupos los recursos liberados y los costes indirectos.

Por eso, la Universidad de Burgos está siendo capaz de consolidar 91 grupos de investigación reconocidos y de mantener a más de 350 personas investigadoras no docentes que no reciben financiación de la Junta.

Gracias a todos ellas, en los últimos 6 años hemos incrementado en un 400% la captación de financiación para proyectos de investigación, pasando de 4,5 al inicio de nuestra legislatura a 22,7 millones de euros, permitiendo que nuestra institución ocupe un puesto destacado en investigación entre las universidades españolas.

Llamo su atención ahora sobre lo que ha supuesto y supone Europa en nuestras vidas y en el desarrollo social y económico de nuestro país. Pensemos en cómo era nuestra sociedad hace 38 años antes de integrarnos en el proyecto europeo y nos daremos cuenta del progreso alcanzado.

También en el ámbito universitario, Europa ha marcado un antes y un después. Por eso no me cansaré de destacar la enorme importancia de nuestra incorporación a la Regional University Network-European University. Un hito histórico que determinará, sin duda, el futuro de la Universidad de Burgos. RUN-EU, conformada por 9 universidades públicas de Portugal, Irlanda, Finlandia, Hungría, Holanda, Austria, Bélgica y España, no es una simple alianza de instituciones de educación superior: es una universidad integrada, algo así como una unión europea universitaria orientada al desarrollo regional, siempre bajo los valores de la sostenibilidad, el multiculturalismo y la inclusión. Han pasado tres meses desde nuestra incorporación y ya somos una parte relevante del proyecto de investigación conjunto RUN-EU PLUS que nos está permitiendo añadir nuevos e importantes proyectos europeos a los que ya teníamos y que refuerza nuestro liderazgo regional en esta materia en Castilla y León.

Igualmente, notable es la creación, en esta Universidad Europea, de una Red Internacional de Doctorado y una Escuela de Innovación en las que ya jugamos un papel notable.

Paralelamente, estamos desarrollando la Red Marie Curie MSCA, a través de la cual hemos conseguido financiación para una prestigiosa investigadora ucraniana experta en Hidrógeno Verde, que se incorporará en verano a nuestra universidad.

Y también desde esta alianza, contribuimos a la formación permanente a lo largo de la vida en el camino para que la UBU sea la universidad de todas las edades. Y por eso, acabamos de crear un nuevo Vicerrectorado con este objetivo, con el Profesor Javier Hoyuelos a la cabeza, a quien deseo el mayor de los éxitos en su cometido.

Al tiempo, la Universidad de Burgos se ha incorporado a la Asociación Europea de Universidades, formando parte del Grupo de Trabajo de Innovación en representación de CRUE. Asimismo, acabamos de entrar, como miembro constituyente, en la Coalición para el Avance de la Evaluación de la Investigación, donde buscaremos soluciones para la mejora que debemos acometer en la evaluación de la actividad investigadora individual e institucional.

Estamos mejorando visiblemente los recursos humanos y materiales en I+D, la producción científica y las posiciones en los rankings internacionales, pero lo hacemos con un presupuesto mucho más bajo que la media de universidades de la OCDE y de la Unión Europea. España invierte un 0,37% del PIB en educación superior, mientras que la media de la UE lo hace en un 0,49% y la de la OCDE en un 0,44%. Una financiación que, en nuestro país, supone una media del 89% del gasto total en universidades públicas y un 7% en las privadas.

No quiero finalizar mi intervención sin recordar que nuestro Plan de Sostenibilidad establece para este mes de marzo el ODSafio de sensibilización sobre la huella de carbono que genera nuestra actividad diaria. Y por ello, vamos a plantar en la Universidad el número de árboles necesarios para compensar la huella de carbono que generen los desplazamientos de la comunidad universitaria durante este mes. Una huella que haremos pública y calcularemos en base a encuestas a toda la comunidad universitaria.

Si queremos progresar como país, como sociedad, no podemos permitirnos el lujo de no hacer investigación, desarrollo e innovación. Sacrificar la innovación para ahorrar en su necesaria financiación es como parar el reloj para ahorrar tiempo. De igual manera que es vano aspirar a la independencia económica sin disfrutar de independencia intelectual. Si las y los docentes utilizamos la investigación en nuestra práctica educativa y promovemos la reflexión crítica en nuestra propia actividad y en la de nuestro alumnado, lejos de parar el reloj, avanzaremos hacia un futuro más prometedor.

Muchas gracias por su atención y por su asistencia a este acto.